

Orihuela 21 de Diciembre de 1906.

Las desviaciones del Segura ante el Consejo de Estado

La constante y enérgica campaña que los agricultores de esta región han sostenido durante seis años para mantener la integridad de nuestro exclusivo derecho al disfrute de las aguas del Segura, tan gravemente amenazado por los numerosos proyectos de desviación de dicho río, va teniendo al fin el éxito satisfactorio que merecía tan sagrada y legítima causa. Muchos sacrificios han tenido que hacerse; muchas molestias experimentaron las personas á quienes los propietarios encomendaron este interesantísimo asunto; mucho han tenido que trabajar y moverse aquellas otras que por su posición social y política, tenían el ineludible deber de salir los primeros á la defensa de nuestra amenazada huerta, pero el resultado altamente lisonjero de tanto sacrificio y de tanta actividad, es la mejor y más gallarda recompensa que puede obtenerse cuando se defienden intereses que profundamente afectan á la vida entera de una región.

No hemos de recordar ahora la unánime y á veces amenazadora protesta que en nuestra huerta se produjo contra los proyectos de desviación del Segura. Tan pronto como se iniciaron estos atentados á nuestros inmemoriales derechos, el comun sentir de propietarios y cultivadores vió en ellos un gravísimo peligro para la vida esencialmente agrícola de toda esta hermosa vega de levante, y el temor y la protesta crecieron al sospecharse que se ponían en juego poderosas influencias para consumir nuestra ruina. Si se han puesto, sí, y por eso nuestro triunfo, el triunfo de la huerta, tiene una importancia más excepcional y merecedora de nuestro aplauso.

Recordamos, sin embargo, que á principios del presente año, cuando más alarma habia en el país por la pertinacia con que se presentaban proyectos tras proyecto, los señores Capdepón y Ballesteros recabaron una real orden por la cual se ordenaba la suspensión de la tramitación y resolución de esos proyectos hasta tanto que el Consejo de Estado resolviese el pleito puesto por Orihuela contra la R. O. que concedió una de esas desviaciones á D. José Luis Gómez Navarro en el término de Archena y sitio denominado *Río muerto*.

Era esta cuestión de vida ó muerte para nuestros regantes, puesto que de ella dependía que se concediesen ó no la numerosas desviaciones tramitadas hasta entonces, y de que las aguas del Segura se declararan ó no comprendidas en el derecho á ser utilizadas y desviadas de su cauce como las de otros ríos, para su aplicación á usos industriales. Encomendado por nuestra parte este grave litigio á la bien cimentada pericia de nuestro ilustre paisano, señor Capdepón, que ha defendido ante el Consejo de Estado los intereses de su querida patria, dicho alto cuerpo falló el pleito contencioso el día doce de este mes, revocando en todas sus partes la real orden que concedió aquella desviación.

Motivo es este de gratas satisfacciones para los agricultores de la vega oriolana, y si bien bastantes pueblos de ella no han reanudado ni respondido á los requerimientos de nuestro digno Juez de aguas, Sr. Sarget, que siempre puso en este vital asunto toda su gran actividad y su infatigable constancia, el triunfo de nuestros derechos ha puesto fin á las angustias y sacrificios padecidos por todos, y aleja, quizás para siempre el temor de que se nos arrebaten las fertilizadoras aguas de nuestro río. Los señores Capdepón, Ballesteros y

Sarget, á quienes en primer término se debe ese laudable resultado, se han hecho acredores una vez más á la legítima y merecida confianza que los agricultores pusieron en ellos; por que sin exageraciones ni alardes ostentosos de la atención que consagran á los intereses del país, han evitado que se realizara el más grave y el más ruinoso de los atentados contra el inmemorial derecho de nuestros regantes.

Reciban, pues, nuestra más cariñosa y entusiasta felicitación.

Posible historia

I.

Es el día de la Purísima: las campanas saludan á la Madre de Dios y el bronce hace estremecer los muros de la ciudad felicitando á la patrona de las tropas españolas.

Llegó la tarde y la muchedumbre, por la mañana recogida en actos religiosos, salen en alegres grupos á recrear su vista en el hermoso panorama que ofrece la grandiosa vega de la población.

—Ahí van!, ahí van!, eh!, eh!, eh!, gritaban los chiquillos saltando y brincando y agitando las manos; ahí van!, ahí van!, eech!, colegial, colegiaaaa!

Eran los seminaristas que de tres en tres, pasaban ante sus ojos. Poco tiempo siguieron andando; á una señal del padre rompieron filas y formando corrillo, se cambiaban impresiones, se comentaba la clase, se discutía de todo y de todo se hablaba, pero sin ningún acaloramiento; sólo uno permanecía sin hablar y sin agregarse á ningún grupo; estaba de pié con la vista clavada en el horizonte. Así estuvo un rato, dos lágrimas corrieron por sus mejillas, más enjugándose las alzó la vista al cielo y

sonrió, como si tuviera esperanzas de conseguir allí lo que no alcanzó en la tierra; así abismado en sus pensamientos no sintió al padre que acercándose por detrás le dijo con dulzura:

—¿Ya estamos así Gutiérrez?

—Padre, contestó algo turbado; es que mi carácter es triste.

—No, hijo; tú llevas aquí cinco años y siempre en paseos y recreos te separas de los demás; ya tengo bastante edad para que me engañes; no, no es este tu carácter: el tuyo es alegre y este es producido, como si lo viera, por un desengaño.

—Padre, ¿para qué callar el secreto más? Si, es un desengaño. Yo quise y quiero con locura á una muchacha, á una muchacha angelical, á una muchacha que más que para la tierra fué hecha para el cielo y esa muchacha por quien todavía late mi corazón me despreció por otro, por otro.

No pudo continuar: el llanto le ahogaba.

Volvieron al seminario. Pasaron meses, Gutiérrez, fué ordenado y ya sacerdote partió para su pueblo.

II.

Rezaba en su cuarto de rodillas ante un cuadro de la Purísima; era su vispera.

Llamaron á la puerta y un criado entró con una carta:

—Sr. Gutiérrez, esta carta han traído para usted de parte de D. Claudio Martínez; espere contestación.

Este nombre le hizo conoverse, la cogió y después de leerla puso debajo de la firma de don Claudio: «acepto.»

Quedóse otra vez solo en su habitación; cayó de rodillas ante el cuadro de la Virgen y con palabras entrelazadas con el llanto exclamó sin poderse contener: —Yo, yo mismo los uniré mañana; no tendré fuerzas, no. Y para qué acepté?

III.

Todo estaba arreglado: los novios ante el altar con los padrinos esperaban al sacerdote. Pasados algunos minutos apareció preparado para la ceremonia, subió al altar, páldo y con los ojos bajos; por fin, alzó la vista; tan hermosa y guapa ó más hermosa y guapa que el mismo día, el día de la Purísima que había estado años atrás comulgando co-

mo devota hija de María; allí estaba también él, el que lo hizo desgraciado.

Empezó el acto y mientras rezaba las oraciones, las lágrimas corrían por sus mejillas: más al pronunciar ella el sí, el sí que le unía para siempre con su rival, no pudo contenerse más; se quedó con los ojos fijos en ella como loco y cayó sin vida.

Todos exclamaron.—¡Ha sido un mártir!

Justo José Banqueri

FRIO

¡Qué tristes son los días plomizos del invierno! airado el viento zumba y saca del misterio, las barras de miseria que ha poco se escondieron.

¡Qué tristes son los días plomizos del invierno!

La eterna caravana de humildes pordioseros, de niños haraposos que ostentan los flagelos del viento huracanado

que empieza en el mes triste que llaman de los muertos las calles cuando cruzan limosna van pidiendo, periódicos vocean, corren, corren, corren, igual que corre el viento,

¡Qué tristes son los días plomizos del invierno!

R. de Alcaráz.

DE TEATROS

Anoche abrió sus puertas por primera vez en la presente temporada nuestro coliseo para el debut de la compañía cómica y dramática del Sr. Salvat con las obritas tituladas *La condesa X*, *Perros y Gatos* y *¡Lagarto!... ¡Lagarto!*.

La condesa X, comedia en dos actos de Luis Parés y Enrique López Marin, es una obra de las que pasan. Tiene algunas situaciones ingeniosas.

Perros y Gatos, comedia también, en un acto, de Estremera.

No hay que decir, conociendo la factura, que el público pasó un buen rato durante la representación.

Debemos en justicia anotar que la señora Plá, muy guapa por cierto, estuvo discretísima en el papel de Inés.

Se estrenó para esta obra una decoración muy bonita, pintada por nuestro querido amigo Sr. Romero Rufo, que tan felices disposiciones tiene para el arte de Apelés.

Y terminó la velada con el juguete cómico de López Marin, «¡Lagarto!... ¡Lagarto!» en donde nuestro antiguo amigo Portes nos reveló, tanto en esta obra como en *La Condesa X*, que ha aprendido mucho.

¿De la compañía en conjunto? No son las obras puestas anoche en escena bastante para juzgar exactamente del mérito de unos artistas que nos son desconocidos.

Con más extensión nos ocuparemos de las funciones sucesivas y cuando veamos el trabajo de cada cual en obras de más empeño.

Mujeres que matan

Ó por lo menos de las que tiran á dar, es la madama Addey, cuyo retrato publicamos.

Es una artista dramática, perteneciente á la compañía del *Odeón*, de París, y, por lo visto, desea seguir representando sus papeles fuera de escena.

Ya hace tres años que esta madama Addey arremetió á paraguazos, en plena vía pública con M. Merlou, exministro de Hacienda de la vecina república, el cual parece ser que, en sus relaciones



rio del ministerio. El Sr. Merlou, que es casado, quiso cortar sus lazos, no santos, de una pluma, cual si despachara un expediente.

Y madama Addey le suministró los paraguas dichos, y ahora, á los tres años á falta de paraguas, le ha disparado cuatro tiros de revólver. Dos de las balas se han perdido en el espacio, pero las otras dos han atravesado una pantorrilla del ministro. Afortunadamente para éste, la cosa no tendrá más consecuencia que una ligera cojera.

El Sr. Merlou, que acaba de ser nombrado ministro de Francia en el Perú, ha declarado que, en cuanto se reponga saldrá para su destino.

Y todavía le parecerá poco un Océano entre su persona y la dramática artista.

Los reclusos de esta prisión preventiva nos remiten el siguiente.

COMUNICADO

Sr. Director de EL DIARIO. — Muy respetable señor nuestro: — Rogamos á V. se digne ordenar la inserción de las siguientes mal perjeñadas líneas en su acreditado periódico, por lo cual damos las más repetidas gracias.

Es el caso, señor Director, que ayer día 20 hemos recibido la tercera visita, en este año, de la caritativa señora D.^a Dolores Ortuño, la cual va creciendo en cantidad, la caridad que nos deja cada vez que nos visita, y aunque la hemos dado las gracias personalmente, no queremos dejar de hacer manifestación pública de nuestro gran reconocimiento á tan distinguida y cariñosa señora cuya vida prolongue Dios para alivio de los desgraciados. — Cárcel de Orihuela 21 de Diciembre de 1906. — Francisco Belmonte, José Jimenez, José Abad. — (Siguen las firmas).

INFORMACION

Por persona que nos merece entero crédito, se nos dice, que está concertada la boda entre una bella y distinguida señorita, con un joven letrado, querido amigo nuestro.

Desearíamos ver confirmada la noticia, que en «secreto» comunicamos á nuestros lectores.

Por una pareja de Carabineros del puesto del Pilar de la Horadada, se han practicado reconocimientos en varios establecimientos del partido de Hurchillo donde se supone se expendia tabaco de contrabando.

Nuestro amigo D. Vicente Bellido, dueño del Bazar Valenciano, establecido en la calle Mayor 18, ha tenido la atención que agradecemos, de remitirnos unas caprichosas postales anunciadoras de su acreditado comercio en el que se ha recibido un variadísimo surtido en juguetes.

Como en años anteriores, ha establecido el buzón de peticiones para los niños que quieren hacer algún encargo á Baltasar, Melchor y Gaspar.

Se encuentra delicado de salud, nuestro respetable y particular amigo D. Pedro Ramón Mesples.

Nuestro estimado amigo el joven director de la banda de música municipal D. Saturnino Cebrián, ha sido encargado de dirigir también la orquesta del teatro.

Ha dejado la dirección de «Región de Levante» de Murcia, nuestro estimado amigo y compañero D. Eduardo Pardo Baquero, para dedicarse al ejercicio de su profesión de abogado y asuntos particulares.

Mañana se repartirá EL DIARIO un poco más tarde de la hora de costumbre con el fin de facilitar á nuestros lectores los primeros números del sorteo de la lotería, que se nos remitiran desde Madrid por telegramas urgentes.

Registro civil.

Inscripciones verificadas durante las últimas 24 horas.

NACIMIENTOS: — Manuel Guillén Ortuño y Bernarda Yagües Pellús.

MATRIMONIOS: — Ramón Ferrández Ruiz con María del Rosario Hernández y Aparicio.

DEFUNCIONES: — o.

SOMBRERERIA

DE

Pascual Garcia

Plaza de la Soledad Orihuela

Gran surtido en sombreros y gorras de todas clases y formas.

Únicacasa que tiene á la venta el sombrero italiano marca REICCI.

Sombreros imper desde 6,50 pesetas en adelante.

Visitar dicho establecimiento y os convenceréis de lo anunciado.

Joaquín Sánchez Ballets

Representante de los señores ingenieros D. Tomás Aznár é hijos, tiene el gusto de ofrecer al público todas las maquinarias para a elaboración de la fabricación de vinos y aceites con las nuevas pisadoras mecánicas, y os últimos modelos de prensas con columnas de doble palanca y jaula interior, prensas de cuatro columnas sistema racional y prensas hidráulicas con cilindros de acero fundido y todo cuanto se pida en estos artículos.

También ofrezco vigas de doble tiro es descocia. fundición de columnas, balustradas para escaleras y balcones y todo lo concerniente á fundición y maquinarias, para lo cuas presentaré á quien lo pida dibujo planos y presupuestos con precios sumamente reducidos.

SAN PASCUAL 44

Clase teórica y práctica de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

Clases de Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría, propios para el bachillerato ú otras carreras especiales.

Preparación completa de las asiguaturas para el ingreso en el Banco de España.

Para detalles al profesor D. JOSÉ BENLLOCH.

Dinero al 6 por 100

Se desea colear cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE, garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Francisco Navarro Juan

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Santiago, 25, Orihuela.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapelar habitaciones más boniio, más barato y de más dibujos, lo teimeel Rojo el practicante.

Imp. de Luis Zerón.

MAQUINA SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela.—Mayor, 9.

En este establecimiento. Se rifa una bonita maquina de coser Gabinete Secretaire, espuesta en el aparador de dicho establecimiento la persona que tome una Maquina en dicho establecimiento sea á plazos ó al contado sele regalará un número. Maquinas desde 90 pesetas en adelante. Recomendamos la Maquina Bobina Central para trabajos artístico y uso domestico.

Pesetas 587-Precio del maebble que se rifa.

La Maquinista Alcoyana
José y Desiderio Boronat
ALCOY

Grandes talleres de construcción y fundición de hierro y metales.

Especialidad en toda clase de máquinas para la elaboración de vinos y aceites. Molinos harinosos.—Instalaciones para riego.—Norias y bombas de diversos sistemas.—Máquinas de vapor y calderas.—Construcciones metálicas, Depósitos armaduras, puentes etc.—Máquinas de papel continuas y redondas.

Catálogos y presupuestos gratis
 Todos nuestros aparatos se venden con garantía.

Para más informes dirigirse á nuestro representante en esta

D. JUAN MARIN
 Santa Lucia.

AGENCIA DE ENCARGOS

DE
Pascual Martinez

Servicio fijo entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torreveja, Elche, Alicante y pueblos intermedios y su región en combinación para Valencia y Barcelona.

AGENCIAS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Roa omora 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Sociedad, 13. En Cartagena D. José Gomez, S. Francisco I. En Torreveja D. Antonio Garcia, Rodas, 15. En Elche D. Diego Maciá, Cormisario, 5. En Alicante Pascual Martinez, Isabel 2.ª 2. En Valencia Sr. Cuenca, Calle del Lobo, 3. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon 8.

Salidas para los indicados puntos todos los días, y regreso lo mismo.

El servicio entre Torreveja y Albaterra se hace por Albaterra, y entre Alicante

Nurcia y Cartagena por D. Pascual Marínez y su sobrino D. Antonio García.

NOTA. Siendo esta agencia la más antigua y acreditada de la región y la que cuenta con más garantías y seguridades para sus clientes, ruega á estos no sufran errores al entregar sus encargos. Agencia en Orihuela

Mariano Huertas, Rocamora, 5.

En la Freneria, núm. 33

Gran centro de encargos á domicilio

entre

Murcia, Cartagena, La Unión, Archena, Blanca, Cieza, Calasparra, Orihuela, Elche, Alicante, y Torreveja, y todos los puestos intermedios en ambas líneas á cargo de

ANTONIO ROS CLARES

con sucursales para recoger y entregar los encargos en las poblaciones siguientes:

En Murcia; Antonio Ros Clares, Freneria, 33

En Cartagena: Gregorio Briones, Duque 4.

En La Unión: Pedro González Taller, 8. En Elche: Francisco Ferrandiz.

En Alicante: Manuel Brú, Calatrava, 44

En Orihuela: Justo Giménez Fabregat, Corredora, 10. En Torreveja: Manuel Bru, Caballero de Roda

En Cieza: Luis Añeya, Comercio.

Salida: Todos los días por los trenes de la mañana y regreso en los trenes de la tarde.

El servicio entre Murcia y Orihuela en este Centro se hace á todos los trenes.

Los encargos de Cartagena para Orihuela y Torreveja se entregarán en la misma noche, para lo cual se viaja todos los trenes entre Murcia y Alicante en combinación con el tren correo de Cartagena.

Frontitud, economía y responsabilidad para toda clase de encargos, en la Freneria, 33.

Con motivo de la presente temporada de baños y para complacer á mis clientes, esta Agencia de la Freneria, 33, ha montado un servicio especial para las playas de Alicante santapola, Torreveja San Pedro del Pinatar, San Javier, Los Alcázares Los Urrutia, Los Nietos, Cabo de palos y viceversa

No equivocarse para este servicio, agencia de encargos de la Freneria, 33.

Aspirantes á Secretarios

de Ayuntamiento

De menos de 15.000 habitantes

Se hallan á la venta, al precio de UNA peseta el cuaderno, las

Contestaciones al Cuestionario de exámenes

Están completos los de Gramática y Derecho Administrativo y en publicación los de Aritmética, Contabilidad y Hacienda pública. Toda la obra constará de 30 cuadernos. Suscripción 20 pesetas, obra completa, incluido Programa y Reglamento.

Se remite á provincias, franco de porte.

Ayuntamientos de mas

de 15.000 habitantes

También tienen en prensa la Biblioteca Legislativa de la «Gaceta de Madrid» las «Contestaciones á todos los temas» de estos exámenes, con la colaboración de distinguidos catedráticos y publicistas. Precio del cuaderno, UNA peseta. La obra constará de 40 cuadernos. Por suscripción, 30 pesetas con el Programa y Reglamento. Remítense á provincias, libre de todo gasto.

Compañía Arrendataria de la «Gaceta»
 Pontejo. 8. Madrid

Disponible